

ANUNCIA MILLAS PELIGRO DE CICLON PARA LAS PROVINCIAS DE PINAR DEL RIO Y HABANA.

M. oct 5/948.

VARIO SU DIRECCION

S. Juan y Martínez Parece Será la Parte más Afectada de la Provincia Pinareña

PREVIENEN ESTAR ALERTA

Suspenden sus Vuelos las Compañías de Aviones que van a Miami y Centroamérica

Es posible que la ciudad de Pinar del Río y parte de la provincia de la Habana sean afectadas por el ciclón formado en la parte occidental del Mar Caribe, que en las últimas horas de la noche cambiaba su rumbo en dirección nordeste.

Tanto el Observatorio Nacional, el de Belén y el de la ciudad de Miami registraban no tan sólo el cambio de rumbo del meteoro sino que señalaban, igualmente, la pérdida de intensidad y fuerza de traslación.

Sin embargo las oficinas meteorológicas advertían al público estar alerta sobre posibles nuevos derroteros del ciclón tropical, así como la adopción de medidas conducentes a evitar males mayores.

OBSERVATORIO NACIONAL.—Boletín especial de las 12 de la noche.—El ciclón del mar Caribe no ha continuado en el rumbo que antes se había señalado y aparentemente ha cambiado la dirección del movimiento hacia el nordeste o rumbo próximo.

A esta hora el área parece que se ha ensanchado mucho con la zona central probablemente hacia el mar y cerca de la Ensenada de Coloma, provincia de Pinar del Río.

Este nuevo rumbo varía completamente lo que se ha dicho referente al posible peligro para la parte occidental de la provincia de Pinar del Río y lo traslada hacia la región al este de San Juan y Martínez, en todo el resto de la provincia de Pinar del Río y aun de la provincia de la Habana.

El aspecto actual, a juzgar por las pocas observaciones que poseemos, es el de un ciclón de poca intensidad con un área de lluvias bastante grande; y que aun cruzando el centro sobre Cuba no dará vientos aciclonados muy fuertes.

No obstante, dadas las circunstancias, debe estarse alerta a los próximos boletines que daremos por radio por si el ciclón continúa el nuevo rumbo hacia el nordeste. Firmado, Millás, capitán de corbeta.

Boletín a la 1 a. m.

OBSERVATORIO DE BELEN, 1 de la madrugada.—Desde nuestro último boletín de las nueve de la noche el ciclón del Caribe occidental ha ido modificando notablemente su marcha e intensidad. En las últimas horas ha disminuído su velocidad de traslación hasta unas tres o cuatro millas por hora, hallándose casi estacionario cerca de los 21 grados de latitud y 84.0 de longitud, a unas 50 millas al sur del extremo occidental de Pinar del Río y a unas cien millas al suroeste de la ciudad pinareña.

Al parecer está cambiando de dirección más al nornordeste y posiblemente al nordeste de modo que penetre bastante dentro de la parte occidental de Pinar del

Río, durante la mañana. La intensidad de los vientos centrales parece ser todavía de unas 90 millas por hora.

En toda la región occidental están bajando los barómetros y aumentando lentamente el viento y los aguaceros.

El nuevo cambio del ciclón hace que la amenaza sea para toda la provincia de Pinar del Río y que el vórtice se aproxime bastante a la ciudad de Pinar del Río y por tanto también, toda su región oriental debe tomar precauciones para una posible intensificación del peligro durante la mañana.

La provincia de La Habana en su parte occidental sentirá también los efectos del ciclón durante el día de mañana. Es necesario estar atento a los próximos boletines de la mañana para tomar las medidas de precaución que las últimas observaciones aconsejen.—J. R. Goberna, director.



Parte de Belén, Anoche
OBSERVATORIO DE BELEN,
 octubre 4.—9 p. m.—El ciclón del Caribe occidental sigue aumentando poco a poco intensidad, moviéndose rápidamente hacia el Canal de Yucatán, a pasar por las inmediaciones del cabo San Antonio.

A esta hora se encuentra por los 21.3 grados de latitud y 85 de longitud, a unas 50 millas al sur de cabo de San Antonio y a 120 millas al noroeste de Pinar del Río.

La velocidad de los vientos centrales alcanza ya unas 100 millas por hora en una zona próxima al vórtice en su parte derecha, pero los vientos huracanados se extienden hasta unas 60 millas de distancia del centro.

El vórtice está moviéndose hacia casi el norte, a una velocidad de 10 a 12 millas de hora. Este movimiento o aproxima al cabo San Antonio por cuyas inmediaciones pasará hacia la medianoche de hoy, en dirección al Golfo de México.

La provincia de Pinar del Río, sobre todo su región occidental, será fuertemente afectada, durante esta noche o madrugada, debiendo tomarse todas las medidas posibles de seguridad, especialmente los puntos del litoral.

La navegación en el Canal de Yucatán y región sureste del Golfo de México es sumamente peligrosa.

Las observaciones recibidas, hasta ahora, de nuestros observadores de Mantua, Pinar del Río y Consolación del Sur, no son alarmantes; el barómetro está bajando lentamente y la lluvia es continua, con fuertes aguaceros en Pinar del Río y Consolación del Sur. El viento es todavía flojo y ordinario, pero irá aumentando y el tiempo empeorando en toda esa zona durante la noche.—J. R. Goberna, director.

Avisan del Huracán

Por la Prensa Asociada

MIAMI, octubre 4.—Avisos de huracán fueron izados hoy a lo largo de los cayos de la Florida, desde Cayo Largo hasta Dry Tortugas, a medida que un ciclón ofreciendo una amenaza de viento e inundaciones en el sur de la Florida, seguía hacia el Norte desde el Mar Caribe.

Avisos de tormenta al sudeste fueron izados al norte de Cayo Largo de la costa del Golfo hasta Fort Myers.

Una alerta de huracán fué dada por los pronosticadores de tormentas, para la parte sur de la península de la Florida, al sur de una línea que se extiende desde Tarpon Springs a Titusville.

Vientos de cerca de 100 millas por hora giran alrededor del centro del huracán de rápida formación.

Su centro, a las 5.30 p. m. de la tarde, estaba cerca de la latitud 21 norte, longitud 85 oeste, o sea a unas 60 millas al sur del extremo occidental de Cuba. Esta se encuentra unas 450 millas al sudoeste de Fort Myers, Fla.

La tormenta está moviéndose al norte a unas 12 millas por hora. Los pronosticadores de tormentas vaticinaron una recurva hacia el nordeste, después que cruce Cuba durante la noche.

Los vientos más fuertes cubren una zona de unas 40 millas alrededor del centro, con fuertes galerías extendiéndose hacia afuera 100 millas al Este y Nordeste.

Cancelación de Viajes

MIAMI, octubre 4.—(AP).—Parte del transporte a naciones de la América Latina ha sido ya temporalmente restringido, a causa del huracán.

El vapor Florida, que hace tres viajes completos por semana a La Habana, Cuba, procedente de Miami, anunció que el viaje anunciado para esta noche había sido cancelado, por lo menos, 24 horas, a causa de la tormenta.

La Pan American Airways, principal enlace aéreo entre las Américas, ha cancelado hasta ahora dos vuelos y dijo que pudiera ser necesario cancelar otros. El vuelo regular hacia el norte, desde Guatemala, fué demorado 24 horas, y otro vuelo, hacia el sur, a Guatemala, que debía haber partido a las 11 p. m. de hoy, ha sido suspendido por 24 horas.

Canceló el Vuelo el Avión de México

Debido al mal tiempo existente en su ruta la aeronave regular de la Compañía Mexicana de Aviación que debió salir de regreso a Ciudad México, canceló dicho vuelo, posponiéndolo para hoy a las ocho de la mañana, si las condiciones atmosféricas lo permiten.

Suspende Viaje el Florida

Debido al mal tiempo reinante en la costa norte de Cuba y sur de la Florida, se ha cancelado el viaje que el vapor Florida debía realizar en su itinerario corriente, según anunció ayer tarde la Peninsular and Occidental S. S. Co.

La P and O afirmó que no se puede anunciar todavía cuándo se reanudarán los viajes, pues hasta que el tiempo no sea bueno no puede arriesgar a los pasajeros a emprender la travesía.

Ríos Desbordados

SAN LUIS, Pinar del Río, octubre 4.—Los ríos de esta comarca se encuentran desbordados, debido a las fuertes lluvias que caen incessantemente desde hace más de veinticuatro horas.

Unas quinientas personas que llegaron de los lugares inundados, se refugiaron en el Ayuntamiento y la sociedad La Aurora, donde han recibido alimentos ofrecidos por el comité Por un San Luis Mejor.

Los residentes en la playa Punta de Cartas no han podido salir de dicho lugar, a causa de haber sido cubierta la carretera por las aguas. Se teme que dichas personas corran peligro.

Las autoridades y vecinos adoptan medidas de precaución, ante el anunciado ciclón.—RUIZ TENORIO.

La Lluvia Caída

Durante las últimas horas ha llovido en los siguientes lugares: en toda la provincia de Pinar del Río, en toda la provincia de La Habana, en toda la provincia de Matanzas, en toda la provincia de Santa Clara y en toda la provincia de Camagüey. Y en la provincia de Oriente llovió sólo en Jiguani, Cauto y Cristo.

Otro Boletín Especial

OBSERVATORIO NACIONAL, 4 de octubre.—Boletín especial de las seis de la tarde.—La depresión del Mar Caribe, de cuya existencia hemos tenido informado al público desde ayer al mediodía, se ha desarrollado con notable rapidez, como sospechamos durante el día de hoy y es ya un ciclón de moderada pero creciente intensidad. Esta tarde a las cinco se hallaba a unas ochenta millas hacia el sur del Cabo San Antonio; y se está moviendo hacia el norte o rumbo muy próximo, con tendencia a pasar por las inmediaciones del cabo San Antonio, sobre media noche, de modo aproximado.

Hasta este momento el diámetro de vientos huracanados es muy pequeño y si después de llegar a las inmediaciones del Cabo San Antonio el centro del ciclón inclinase su rumbo hacia el nordeste, afectaría el resto de la porción occidental de la provincia de Pinar del Río.

En estos momentos la zona amenazada es la península de Guanahacabibes. Los vientos de mayor fuerza se sentirán desde la ciudad de Pinar del Río hacia el oeste hasta el Cabo San Antonio.

Las precauciones contra este ciclón de pequeño diámetro deben ser tomadas en la región citada, especialmente en la porción oeste de la provincia de Pinar del Río.—Fdo. Millas, capitán de corbeta, director del Observatorio Nacional.

M, oct 5/48



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA